



## LICENCIATURA EN MEDICINA HUMANA

**Nombre de alumno: Sanchez Chanona Jhonatan**

**Docente: Culebro Castellano Cecilio**

**Nombre del trabajo: Cuadro sinóptico “fundamentos primarios de salud para identificar problemas de salud en la comunidad”**

**Materia: Salud publica II**

PASIÓN POR EDUCAR

**Grado: 2°**

**Grupo: “B”**

**Comitán de Domínguez Chiapas a 12 de junio de 2021**

Fundamentos primarios de salud para identificar problemas de salud en la comunidad

Acceso y cobertura universal

El acceso universal es la eliminación de barreras geográficas, financieras, socioculturales, organizacionales, de género y estructurales para la participación dentro del sistema de salud y/o la utilización de los servicios de acuerdo con las necesidades de salud del individuo, la familia y la comunidad

El acceso universal a la salud y la cobertura universal de salud implican que todas las personas y las comunidades tengan acceso, sin discriminación alguna, a servicios integrales de salud, adecuados, oportunos, de calidad, determinados a nivel nacional, de acuerdo con las necesidades, así como a medicamentos de calidad, seguros, eficaces y asequibles, a la vez que se asegura que el uso de esos servicios no expone a los usuarios a dificultades financieras, en particular los grupos en situación de vulnerabilidad

Requieren la definición e implementación de políticas y acciones con un enfoque multisectorial para abordar los determinantes sociales de la salud y fomentar el compromiso de toda la sociedad para promover la salud y el bienestar.

Atención integral e integrada

La atención integral e integrada significa que el rango de los servicios disponibles debe ser suficiente para responder a las necesidades de salud de la población, incluyendo la provisión de servicios de promoción, prevención, diagnóstico precoz, curación, rehabilitación, atención paliativa y apoyo para el auto-cuidado. La integralidad es una función de todo el sistema de salud e incluye la prevención, la atención primaria, secundaria, terciaria y paliativa. Para que sea integrada, la APS requiere de la coordinación de todos los niveles de atención del sistema de salud.

La coordinación es uno de los componentes de la atención de salud y su defecto traería como consecuencia la pérdida de la longitudinalidad, sería difícil conseguir la integralidad de los servicios y el primer contacto tendría un papel meramente administrativo. Por tanto definimos la coordinación como una situación de armonía en una acción o esfuerzo común. La esencia de la coordinación es la disponibilidad de información acerca de problemas previos y de servicios utilizados, y el reconocimiento de dicha información para las necesidades de cuidados actuales.

Atención apropiada

La atención apropiada plantea la aplicación de medidas, tecnologías y recursos en cantidad y calidad suficientes para garantizar el cumplimiento de los objetivos propuestos en materia de salud. Los beneficios esperados, como resultado de una atención adecuada, deben superar las consecuencias negativas del proceso de la enfermedad.

Un aspecto importante a tener en cuenta la hora de hablar acerca de atención apropiada, es la calidad. Esta es el grado en que, teniendo en consideración los conocimientos actuales acerca de la distribución, la identificación, el diagnóstico y el manejo de los problemas y los aspectos relacionados con la salud, las necesidades de salud, tanto actuales como potenciales, quedan cubiertas de una manera adecuada por los servicios de salud. Los pilares fundamentales de la calidad son: efectividad, eficiencia, optimización (balance entre los costos y los efectos de la atención), aceptabilidad, legitimidad y equidad; con lo cual queda integrado la calidad técnica de los servicios brindados y la satisfacción del usuario.

Aunque la definición de calidad siempre ha sido compleja, podríamos definirla como la adecuación con la que se llevan a cabo las acciones de salud; la mayor calidad se obtiene cuando las acciones son más adecuadas, es decir, cuando se realizan lo mejor posible, en términos de mayor efecto, la menor molestia, al menor costo, que permiten la habilidad profesional, el nivel de conocimiento científico y del desarrollo tecnológico.

Procedimientos necesarios para identificar problemas de salud

El análisis de la situación de salud se basa en una revisión exhaustiva de los datos estadísticos con un enfoque clínico-epidemiológico y social para la identificación de los problemas del individuo, de las familias y de la comunidad, así como sus posibles soluciones, desarrollando el trabajo del equipo de salud, con gran valor como experiencia educativa y obteniéndose un mayor nivel de satisfacción por parte de la población

Estudio de comunidad

Tienen como propósito identificar las características socio-psicológicas, económicas históricas, geográficas, culturales y ambientales que inciden en la salud de la población, así como los problemas de salud que presentan los individuos, las familias, los grupos y la comunidad en su conjunto, para desarrollar acciones que contribuyan a su solución

Indicadores más usados para estimar el nivel de salud global de una comunidad son

- Las tasas de mortalidad, especialmente la general y la infantil
- La expectativa de vida al nacimiento
- La incidencia de enfermedades

Diagnóstico de salud

Realiza una identificación de la realidad en cuanto varios ámbitos incluyendo la situación de salud de la comunidad y sus determinantes, los recursos con que cuenta para dar respuesta a estos determinantes y daños y la forma en que se organiza la comunidad para dar solución a estos problemas

Pasos para el diagnóstico de salud

- Se efectúa uno individual familiar y clínico dentro de un contexto económico y sociocultural, y que de alguna forma estos diagnósticos son independientes
- Se realiza una descripción cualitativa y cuantitativa del nivel de salud de una colectividad, identificando la problemática de salud y los elementos condicionantes y determinantes que intervienen en ese estado permitiendo una conclusión crítica acerca de sus causas y el planteamiento de priorización de problemas de salud y sus alternativas de solución
- Se combina lo individual y lo colectivo identificando los problemas de salud

Nos permite identificar determinantes y situaciones que se están produciendo en un entorno determinado espacio del diagnóstico, no determina acciones sino que el análisis de él nos permite identificar situaciones factibles de intervenir o transformar

## Bibliografía

González Escalante, Agustín L. (2006). Análisis de la situación de salud de la comunidad: Su importancia como actividad docente en la atención primaria de salud. Educación Médica Superior, 20(2) Recuperado en 01 de junio de 2021, de [http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S0864-21412006000200006&lng=es&tlng=es](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-21412006000200006&lng=es&tlng=es).

Nava, N. H. (s.f.). Obtenido de Fundamentos del cuidado primario a la salud I: Disponible: <http://www.carhs.uaslp.mx/Documents/Programas%20Analiticos%20y%20Sinteticos%20-%20PDF/Lic.%20en%20Enfermeria/1er%20semestre/Sinteticos/PS-Fundamentos%20del%20cuidado%20primario%20a%20la%20salud%20I.pdf>

OPS. (s.f.). Obtenido de Sistemas de Salud basados en la Atención Primaria de Salud: Disponible: [https://www.paho.org/hq/dmdocuments/2010/APS-Estrategias\\_Desarrollo\\_Equipos\\_APS.pdf](https://www.paho.org/hq/dmdocuments/2010/APS-Estrategias_Desarrollo_Equipos_APS.pdf)

Vignolo, J. (30 de Marzo de 2011). Obtenido de Niveles de atención, de prevención y atención primaria de la salud : Disponible: <http://www.scielo.edu.uy/pdf/ami/v33n1/v33n1a03.pdf>